
ВОПРОСЫ ВЫПУСК 10(86), 2022 ПОЛИТОЛОГИИ

Научный журнал

Журнал «Вопросы политологии» включен
в Перечень рецензируемых научных изданий
ВАК при Министерстве науки и высшего образования РФ
по политическим наукам, в которых должны быть опубликованы
основные научные результаты на соискание ученой степени
кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук

Журнал включен в Перечень научных изданий
рекомендованных ВАК Республики Узбекистан
для публикации основных научных результатов диссертаций
по политическим и философским наукам

МОСКВА, 2022

ВОПРОСЫ ПОЛИТОЛОГИИ

Научный журнал

ISSN 2225–8922

Журнал включен
в Перечень ВАК РФ

Председатель Редакционного Совета – ПЛАТОНОВ В.М.,
к.ю.н., заведующий кафедрой политического анализа и управления РУДН,
Председатель Московской городской Думы (1994–2014 гг.)

Редакционный Совет

АВАЗОВ Камиль Халиевич	д.ф. (PhD) по полит. наукам, Региональный центр переподготовки и повышения квалификации работников народного образования Сурхандарьинской области (Узбекистан, г. Ташкент)
АСТВАЦАТУРОВА Майя Арташесовна	д.п.н., профессор, Пятигорский государственный университет (Россия, г. Пятигорск)
БЛОХИН Владимир Владимирович	д.и.н., профессор, РУДН (Россия, г. Москва)
БОЖАНОВ Владимир Александрович	д.и.н., профессор, Белорусский Национальный технический университет (Белоруссия, г. Минск)
ВАНКОВСКА Билиана	профессор политологии и международных отношений факультета философии Университета Святых Кирилла и Мефодия (Македония, г. Скопье)
ВЕЛИКАЯ Наталья Михайловна	д.п.н., профессор, ИСПИ ФНИСЦ РАН, РГТУ (Россия, г. Москва)
ГОНЧАРОВ Пётр Константинович	д.с.н., профессор, Российский университет транспорта (МИИТ) (Россия, г. Москва)
ГРАЧЁВ Михаил Николаевич	д.п.н., профессор, РГТУ (Россия, г. Москва)
ДЭМБЭРЭЛ К.	доктор (PhD), Институт международных отношений АН Монголии (Монголия, г. Улан-Батор)
ЖИЛЫЦОВ Сергей Сергеевич	д.п.н., профессор, Дипломатическая академия МИД РФ (Россия, г. Москва)
КАРАДЖЕ Татьяна Васильевна	д.ф.н., профессор, МПГУ (Россия, г. Москва)
КАССАЕ НЫГУСИЕ В. МИКАЭЛЬ	д.и.н., профессор, РУДН (Россия, г. Москва)
КОВАЛЕНКО Валерий Иванович	д.ф.н., профессор, МГУ им. М.В. Ломоносова (Россия, г. Москва)
КОМЛЕВА Валентина Вячеславовна	д.с.н., профессор, РАНХиГС при Президенте РФ (Россия, г. Москва)
КРИБОКАПИЧ Борис	д.ю.н., Унион–Никола Тесла университет (Сербия, г. Белград)
МЕДВЕДЕВ Николай Павлович	д.п.н., профессор, главный редактор журнала (Россия, г. Москва)
МИХАЙЛОВ Вячеслав Александрович	д.и.н., профессор, РАНХиГС при Президенте РФ (Россия, г. Москва)
НАЗАРОВА Елена Александровна	д.с.н., профессор, МГИМО МИД России (Россия, г. Москва)
НАЗАРОВ Александр Данилович	д.и.н., профессор, МАИ (Россия, г. Москва)
НАСИМОВА Гульнара Орденбаевна	д.п.н., профессор, Казахский Национальный университет им. Аль-Фараби (Казахстан, г. Алматы)
НИСЕНВИЧ Юлий Анатольевич	д.п.н., профессор, НИУ «Высшая школа экономики» (Россия, г. Москва)
ОРЛОВ Игорь Борисович	д.и.н., профессор, НИУ «Высшая школа экономики» (Россия, г. Москва)
ПАХРУТДИНОВ Шукритдин Ильясович	д.п.н., профессор, Институт переподготовки и повышения квалификации руководителей и специалистов системы народного образования имени А. Авлонии (Узбекистан, г. Ташкент)
ПЛЯЙС Яков Андреевич	д.и.н., д.п.н., профессор, Финансовый университет при Правительстве РФ (Россия, г. Москва)
ПРЯХИН Владимир Федорович	д.п.н., профессор, РГТУ (Россия, г. Москва)
ПУСЬКО Виталий Станиславович	д.ф.н., профессор, ВА РВСН им. Петра Великого (Россия, г. Москва)
РУБАН Лариса Семёновна	д.с.н., профессор, отдел исследования проблем международного сотрудничества Института социально-политических исследований ФНИСЦ РАН (Россия, г. Москва)
СЛИЗОВСКИЙ Дмитрий Егорович	д.и.н., профессор, РУДН (Россия, г. Москва)
СЫЗДЫКОВА Жибек Сапарбековна	д.и.н., профессор, ИСАА МГУ им. М.В. Ломоносова (Россия, г. Москва)
ХОПЕРСКАЯ Лариса Львовна	д.п.н., профессор, Киргизско-Российский славянский университет (Киргизия, г. Бишкек)
ШАРКОВ Феликс Изосимович	д.с.н., профессор, РАНХиГС при Президенте РФ (Россия, г. Москва)
ЯН ФУЛИНЬ	проректор Хэйлунцзянского института иностранных языков (КНР, г. Харбин)

Редакционная коллегия

Главный редактор – МЕДВЕДЕВ Н.П., д.п.н., профессор

Абрамова О.Д. (д.п.н.)

Кетягин Г.В. (к.п.н. – зам. гл. редактора)

Насимова Г.О. (д.п.н.)

Шкурина С.С. (к.п.н. – ответ. редактор)

Учрежден

ООО «Издательство
«Наука сегодня»

Журнал зарегистрирован
Федеральной службой
по надзору в сфере массовых
коммуникаций, связи и охраны
культурного наследия

Рег. № ПИ № ФС77–46176
от 12 августа 2011 г.

Журнал издается ежемесячно

Журнал включен в базу РИНЦ
(Российский индекс
научного цитирования)

Включен в каталог
Ulrich's Periodicals Directory
Пятилетний
импакт-фактор журнала: 0, 376

Адрес редакции:
115598, г. Москва, ул. Загорьевская,
д. 10, корп. 4, цокольный этаж,
помещение 1, комната 7-1, офис 4
Тел.: (910) 463-53-42

Интернет-ресурс:
www.voprospolitolog.ru
E-mail: voprospolitolog@yandex.ru

Мнение авторов может
не совпадать с мнением редакции.
При перепечатке ссылка
на журнал обязательна.

Научные статьи, публикуемые
в журнале подлежат обязательному
рецензированию.

Ответственный редактор
Шкурина С.С.

Перевод
Чернышова Е.В.
Компьютерная верстка
Загуменов А.П.

Подписано в печать 26.10.2022

Формат 60×84/8. Объем 50,5

Печать офсетная.

Тираж – 1000 экз.

(1-й завод – 500 экз.)

Заказ № 736

Отпечатано в типографии
ООО «Белый ветер»

115054, г. Москва, ул. Щипок, 28

Тел.: (495) 651-84-56

ISSN 2225-8922 (print)

12 выпусков в год и

4 выпуска в год переводной (англ.) версии

Языки: русский, английский

<http://voprosplitolog>

Входит в перечень рецензируемых научных изданий ВАК РФ

Включен в каталог периодических изданий Ульрих (Ulrich's Periodicals Directory: <http://www.ulrichsweb.com>)

Материалы журнала размещаются на платформе РИНЦ Российской научной электронной библиотеки, Electronic Journals Library Cyberleninka

Подписной индекс издания в каталоге агентства Роспечать 70035

Цели и тематика

Журнал ВОПРОСЫ ПОЛИТОЛОГИИ – периодическое международное рецензируемое научное издание в области политических исследований. Журнал является международным как по составу редакционного совета и редколлегии, так и по авторам и тематике публикаций.

Научный журнал издается с 2011 года в издательстве «Наука сегодня». С 2016 года издается переводная (англ.) версия журнала. С момента своего создания, журнал ориентировался на высокие научные и этические стандарты и сегодня является одним из ведущих политологических журналов России.

Цель журнала – способствовать научному обмену и сотрудничеству между российскими и зарубежными политологами.

Журнал предназначен для публикации результатов фундаментальных и прикладных научных исследований. Тематическая направленность журнала отражается в следующих постоянных рубриках: «История и философия политики», «Политические институты, процессы и технологии», «Политическая регионалистика и этнополитика», «Политическая культура и идеологии», «Политические проблемы международных отношений и глобализации».

Формат публикаций: научные статьи, обзорные научные материалы, материалы круглых столов, научные рецензии, научные сообщения, посвященные исследовательским проблемам в сфере политики и политологии.

В своей деятельности редакционный совет и редколлегия журнала руководствуется принципами, определяемыми ВАК России для научных журналов, в том числе: наличие института рецензирования для экспертной оценки качества научных статей; информационная открытость издания; наличие и соблюдение правил и этических стандартов представления рукописей авторами.

Целевой аудиторией журнала являются российские и зарубежные специалисты-политологи, а также аспиранты и магистры, обучающиеся по направлениям политология, государственное и муниципальное управление и международные отношения.

Журнал строго придерживается международных стандартов публикационной этики, обозначенных в документе *COPE (Committee on Publication Ethics)* <http://publicationethics.org>

Полные сведения о журнале и его редакционной политике, требования о подготовке и публикации статей, архив (выпуски с 2011 года) и дополнительная информация размещена на сайте: <http://voprosplitolog.ru>

Электронный адрес: voprosplitolog@yandex.ru

ISSN 2225-8922 (print)

12 issues a year plus

4 issues a year of the translated (eng.) version

Languages: Russian and English

<http://voprosplitolog>

Included in the list of peer-reviewed scientific publications of the Higher Attestation Commission of the Russian Federation

Included in the Ulrich's Periodicals Directory

Materials of the journal are placed on the RSCI platform of the Russian scientific electronic library – Electronic Journals Library Cyberleninka

Subscription index of the journal in the Rospechat Agency catalogue is: 70035

Objectives and themes

Academic journal “Political Science Issues” is an international peer-reviewed scientific periodical in the field of political studies. The journal has an international character because of the composition of its Editorial Board, its editors, its contributing authors and topics of its publications.

The scientific journal is published since 2011 at the “Publishing House “Science Today”. Translated (eng.) version of the journal is published since 2016. Since its inception, the journal was guided by high scientific and ethical standards and today it is one of the leading political science journals in Russia.

The purpose of the journal is to promote scientific exchange and cooperation between Russian and foreign political scientists.

The journal is intended for the publication of the results of fundamental and applied scientific research. Thematic focus of the journal is reflected in the following permanent headings: “History and philosophy of politics,” “Political institutions, processes and technologies,” “Political regionalism and ethno-politics,” “Political culture and ideologies,” “Political problems of international relations and globalization.”

Format of publications: scientific articles, reviews, scientific materials, materials of round tables, scientific reviews, scientific reports devoted to research problems in the field of politics and political science.

The Editorial Board and the editors of the journal in their activities are guided by the principles defined by VAK of Russia for scientific journals, including: presence of the institute of peer review for the expert quality assessment of scientific articles; information openness of the publications; availability and compliance with the rules and ethical standards for the submission of manuscripts by the authors.

The target audience of the journal is Russian and foreign specialists-political scientists, as well as graduate students and masters in the fields of political science, state and municipal management and international relations.

The journal strictly adheres to the international publishing standards and publication ethics identified in the *COPE (Committee on Publication Ethics)* document. <http://publicationethics.org>.

Full details of the journal and its editorial policy, requirements to the preparation and publication of articles, archive (issues since 2011) and additional information are available on the website: <http://voprosplitolog.ru>

E-mail address: voprosplitolog@yandex.ru

СОДЕРЖАНИЕ

ИСТОРИЯ И ТЕОРИЯ ПОЛИТИКИ

Фурман Ф.П., Красильников С.В.

Глобализм и мультикультурность, их кризис 3208

Чемшиш Д.А. Политическая модернизация

как объект научного исследования 3220

ПОЛИТИЧЕСКАЯ СОЦИОЛОГИЯ

Рязанцев С.В., Брагин А.Д.

Трансформация мотивов и трендов эмиграции россиян 3238

Шакур Е.Н.

Зарубежные исследования молодежи и студенчества:

краткий обзор формата и содержания 3249

Мирошников В.С.

Экстремизм и терроризм в современном обществе 3260

Ахпателов Б.Р., Давыдов Д.Р.

Представительство интересов общественных групп

в Российской Федерации 3270

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИНСТИТУТЫ, ПРОЦЕССЫ И ТЕХНОЛОГИИ

Мадюкова С.А.

Региональные особенности института

национальной политики в Республике Тыва 3276

Галиева С.И., Галиева Г.М.

Место профилактики преступности

в российском политическом пространстве

через призму посланий Президента РФ 3287

Емельянов А.И., Белова Л.Г.

Участие высококвалифицированных специалистов

в политическом информировании через интернет-пространство

в условиях информационного противоборства 3294

Волков А.В.

Воин света: информационная война

против фигуристки Камилы Валиевой

как символа народного объединения: политический аспект 3305

ГОСУДАРСТВЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ И ОТРАСЛЕВЫЕ ПОЛИТИКИ

Магадиев М.Ф.

Основные вопросы государственного управления в России
в области международного сотрудничества
в контексте проведения Специальной военной операции
на Украине 3323

Чепелюк С.Г.

Цифровое правительство как фактор развития
взаимодействия государства и бизнеса 3333

Самусева О.А.

Научно-технологическое направление
как приоритетное в развитии 3341

ТЕОРИЯ И ИСТОРИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ И ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ

Джуракулов Ф.Н.

Реформа на принципе разделения государственной власти
и равновесия в Республике Узбекистан 3349

Родионова М.Е., Гималиев В.Г., Назарова Н.А.

Электоральные предпочтения населения Италии
накануне парламентских выборов 2022 г. 3358

Невмержицкий А.Л., Новоселов С.В., Хачатрян Д.А.

Политические процессы: вектор
на международное сотрудничество или противостояние 3373

Гузаеров Р.И.

Дипломатические отношения Турции
и Саудовской Аравии в 2015-2022 гг. 3380

Нечай А.А.

Шанхайская организация сотрудничества:
внутренние и внешние вызовы 3392

Козырева М.С.

От НАФТА к ЮСМКА: выгоды и потери участников 3403

Капустин А.С.

Сравнительный анализ медиа центров международной
террористической организации ДАИШ (запрещена в РФ) 3413

Ван Цунюэ

Влияние четвертой промышленной революции
на конфигурацию международной системы 3422

Гао Дай

Анализ основных проблем древней
китайской антикоррупционной системы 3431

Герлиц Г.

Система экономических связей России и Германии
в контексте их политического обеспечения..... 3444

Гу Сяоянь

Исследование китайской помощи в вопросах развития
в Юго-Восточной Азии 3453

Лиджиева К.Н.

Стратегия «глобальной Кореи» как фундамент политики
«средней державы» 3461

Лукин А.Д.

Арктическая дипломатия как разновидность
региональной дипломатии и особый вид
государственной политики в Арктике..... 3467

Лю Цзя, Ван Чжаосюй, Юэ Сыци

Влияние СМИ на формирование имиджа государства
(сравнительный анализ Китая и России) 3482

Матяшова Д.О., Михалевич Е.А.

Внутри- и межгосударственные конфликты и агрессивные
негосударственные акторы в Северо-Восточной Азии 3493

Телегин Д.С.

Роль арктического региона
в формировании проекта «Большая Евразия»..... 3503

Хорбаладзе Э.К.

US Indo-Pacific Strategy: Main Dimesnsions and Implications
for Russia/Индо-Тихоокеанская стратегия США:
основные положения и последствия для России 3509

Чу Чэнчэн

Гуманитарная политика КНР и США
в Центральной Азии в сфере образования 3519

Тимахов К.В.

NEOM: Transformation Project of Kingdom of Saudi Arabia/NEOM:
проект преобразования Королевства Саудовская Аравия 3530

Омонов Р.Р.

Опыт применения информационных технологий
в государственном управлении США и стран Западной Европы
и их влияние на модернизацию системы власти..... 3536

Аман С.

Современные вызовы и угрозы безопасности
для стран Центральной Азии 3544

СТУДЕНЧЕСКАЯ НАУКА

Мясников Д.С., Манапов С.Ш., Симакова В.К.

Сущность либеральной олигархии как проекта
эффективного политического устройства государства..... 3554

Костина А.Д., Ильинская К.Р., Пахмутов Н.Д.

Благоприятные прогнозы и «проблемные»
аспекты инициативы КНР «Один пояс – один путь» 3561

Баканина Д.А., Баранова Ю.В., Леонова А.А.

Экологическая повестка как средство реализации
научной дипломатии стран Запада и Российской Федерации
в арктическом регионе..... 3568

Никитина А.А.

Роль массовой коммуникации
в динамике взаимоотношений США и России 3577

НАШИ АВТОРЫ 3584

ТРЕБОВАНИЯ К ОФОРМЛЕНИЮ РУКОПИСЕЙ 3593

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ 3595

А.В. ВОЛКОВ

аспирант факультета глобальных процессов
МГУ имени М.В. Ломоносова,
Россия, г. Москва

ВОИН СВЕТА: ИНФОРМАЦИОННАЯ ВОЙНА ПРОТИВ ФИГУРИСТКИ КАМИЛЫ ВАЛИЕВОЙ КАК СИМВОЛА НАРОДНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ: ПОЛИТИЧЕСКИЙ АСПЕКТ

Статья посвящена изучению роли чемпионов спорта высших достижений и влияния их спортивных успехов на международную жизнь и взаимосвязь с политической повесткой. На примере допингового скандала с российской фигуристкой Камилы Валиевой продемонстрированы особенности формирования негативной медиа повестки, преследующей политические цели очернения России. Проведен анализ освещения российского фигурного катания мировыми СМИ и агрессивной информационной кампании в отношении страны, основанной на национальной принадлежности. Сделан вывод о том, что допинговая риторика уже не один год является инструментом попыток прозападного политического давления на российский спорт. На примере активной народной поддержки и международного признания российской фигуристки, в частности, по итогам Олимпийских игр-2022 в Пекине, проведен анализ того, какую роль призваны выполнять личности спортсменов в условиях непростой геополитической обстановки и западного давления. Также на примере популяризации образа российской фигуристки К. Валиевой, рассмотрены особенности позиционирования и интерпретации успехов спортивных чемпионов как одной из целей вовлечения сообществ не только в гуманитарное русло Олимпийского движения, но и политические, социальные и межкультурные обмены между мировыми сообществами. Констатируется, что такие спортсмены «нового архетипа», как К. Валиева в перспективе могут стать фактором преодоления углубляющегося разрыва между сверхдержавами и минимизации геополитической борьбы в рамках спортивных мега-событий.

Ключевые слова: спорт, олимпиада, фигурное катание, санкции, допинг, ОКР, фигуристка, имидж, признание, политика, поколение Z, мягкая сила, народная поддержка.

Введение. Беспрецедентное санкционное давление, осуществляемое на Россию со стороны Запада, затрагивает фактически все сферы жизнедеятельности российского государства и общества, обуславливая необходимость адаптации к новым геополитическим условиям с целью сохранения самобытности, идентичности российского государства на текущем этапе и в обозримой перспективе. Указанное давление проявляется в политической (санкции), международной сфере (попытки исключения России из ключевых международных организаций), торгово-экономической и инвестиционной сфере (уход западного бизнеса, обсуждение торгового эмбарго), культурной и мягкосиловой сфере (запрет работы российских СМИ, информационных агентств, отзыв аккредитации журналистов). Не стал исключением в последние годы и спорт (массовая дисквалификация спортсменов, регулярные «допинговые скандалы»).

В своей совокупности, системное давление коллективного Запада на Россию преследует ряд характерных целей, к которым можно отнести, во-первых, попытку политической, экономической, геостратегической изоляции, главным образом, за счет расширения практики по полному исключению России из цепочек не только политико-экономического, но и гуманитарного, взаимодействия. Во-вторых, попытки «демонизации» российского народа в глазах мировой общественности, с целью создания в умах зарубежных целевых аудиторий восприятия русского человека и российского гражданина как «изгоя», отношения с которым в любой сфере будут априори «токсичными» и могут нанести вред второй стороне и ее имиджу.

Указанные тенденции требуют оперативной адаптации российского государства к новым геополитическим условиям. Характерные направления в рамках «политики адаптации», предполагают формирование российским государством соразмерного по своей сути и концептуальному наполнению ответа на агрессивные действия, информационное воздействие, что позволит повысить устойчивость российского государства том числе и спортивной сфере, где страна максимально сильна.

Акцент стоит делать в сторону спорта – Россия по праву занимает важное место одного из лидеров в спортивном мире. Такие виды спорта, как фигурное катание для страны являются гораздо большим, нежели просто направлением спортивной жизни – в некотором смысле, именно фигурное катание можно назвать олицетворением нации, частью российской культуры и элементом национального достояния. На фоне вышеизложенного, можно констатировать, что Россия вступает в новый период развития и позиционирования себя на международном поприще, поэтому вопросы спорта становятся неотъемлемой частью внешней политики страны, ее «мягкосиловым компонентом». В данном контексте такой вид спорта, как фигурное катание, являющееся «визитной карточкой» страны, особенно актуален в сложной геополитической обстановке, так как при должном развитии

может позиционироваться как мощный стратегический инструмент в государственной стратегии России, в том числе – на мировой арене.

Неформальный или публичный уровень применения спорта актором предполагает использование такой основной функции, как непосредственное воздействие на иностранные аудитории, задействуя возможности спортивных образов, представляющих государство. В этом контексте спорт выступает как психологический фактор демонстрации силы и успешности государства не только в самих соревнованиях, но и в их подготовке, проведении, общении с потенциальными аудиториями. За счет того, что достижения спортсменов вызывают симпатии и народную любовь, включая иностранные аудитории, в дальнейшем такое признание трансформируется в некую симпатию к тому или иному государству и положительно влияет на его международный имидж. В этом контексте на первый план международной спортивно-политической повестки активно выходят спортсмены «нового архетипа», которые сталкиваются с постоянным балансированием международного мнения, способные преодолевать и опровергать любые сложности своей государственной идентичности в глазах мировой аудитории.

Материалы и методы. Автором использовались аналитические материалы, а также данные российских, зарубежных мировых СМИ. В частности, в целях настоящего исследования важным подспорьем стали российские и мировые медиа, публицистические материалы, содержащие в себе отражение образа олимпийской чемпионки Камилы Валиевой и ее влияние на укрепление международного имиджа государства в условиях допинговых скандалов, с последующей возможностью их экстраполяции на тему укрепления единства и дружественных отношений союзнических народов и государств.

В основе исследования лежит конструктивистский подход, который дал возможность рассмотрения современной международной системы в качестве основы, целенаправленно создаваемой акторами в процессе международного взаимодействия посредством спорта высоких достижений. Посредством методов прогнозирования, в частности, исследования точек зрения, оценок и их экстраполяции, стало возможным моделирование авторского подхода к исследованию воздействия образа спорта высоких достижений и роли спортивных чемпионов «поколения Z» на укрепление дружбы народов в контексте сложной геополитической обстановки. Контент-анализ дал возможность проведения полноценного исследования активности и различных точек зрения о народной поддержке спортивных успехов весомых фигур спорта в России и за рубежом.

Результаты. Спорт создает обширные горизонтальные сети взаимоотношений в обществе и вертикальные связи с национальными правительствами, спортивными федерациями и международными организациями для различных форм поддержки, а также того, что, будучи инклюзивными,

эти общественные «спортивные сети», являются важным источником глобальной гражданственности, помогая бороться с неравенством, несправедливостью, гражданской изоляцией, способствуя укреплению потенциала гражданского сообщества для коллективной работы, реализации возможностей и решения глобальных проблем. Спорт сегодня также стал массовым продуктом, который не только интересует потребителей и дает значительные прибыли, но и играет роль катализатора государственного имиджа на международной арене.

Глобальные спортивные соревнования укрепляют этот процесс, помогая спортсменам приобретать ценности и жизненные навыки, соответствующие позитивным социальным отношениям, сотрудничеству, содействию и взаимной поддержке. По сути, спортивная дипломатия играет в этом контексте роль выражения «национальной борьбы» [22], а спортсмены, представляющие свою нацию или государство, являются первичным выражением своих сообществ и государственного имиджа. Это обуславливает возможность того, что национальные спортсмены становятся активными проводниками национального брендинга [29].

В частности, именно такие глобальные спортивные события, как современные Олимпийские игры можно рассматривать как средство, с помощью которого правительства используют олимпийских спортсменов для продвижения программ «мягкой силы», спортивной дипломатии и укрепления национального единства стран, народов и их отношений. Как отмечает по этому поводу Международный олимпийский комитет, участие в глобальных спортивных событиях «является невероятным опытом для каждого спортсмена, когда они понимают, что являются частью чего-то большего для своего государства и даже всего мира» [34]. Стоит согласиться, что в этом контексте спортсмены являются частью события, объединяющего мир, где все должны быть заведомо равны: все соблюдают одни и те же правила, независимо от социального происхождения, пола, расы, сексуальной ориентации или политических убеждений: они олицетворяют ценности совершенства, солидарности и мира [36]. Они выражают эту инклюзивность и взаимное уважение также, будучи политически нейтральными на игровом поле и во время церемоний.

Действительно, интересы правительств и граждан практически всегда совпадают, когда решается вопрос о целесообразности проведения олимпийских соревнований на территории той или иной страны, о поддержке спортсменов-олимпийцев, которые воспринимаются в роли «национальных героев» [20].

Соглашаясь с широко распространенным пониманием социальных и политических основ «спорта на благо развития и мира» [35], тем не менее, стоит полагать, что популяризация образа олимпийских спортсменов также тесно связана с понятием глобальной гражданственности. Это идея о том,

что все люди являются гражданами мира с глобальными правами и обязанностями, а также они играют конститутивную роль в организациях и мобилизации спорта в целях устойчивого развития в качестве жизненно важной философии и практики.

Это связано с тем, что глобальная гражданственность предлагает относительно стабильную и в целом понятную основу для позиционирования глобальных спортивных форм и международного добровольчества, основанного на спорте. Другими словами, эта концепция вносит, по крайней мере, частично, социально-политическую идеологию «информированный универсализм или критический модернизм» [24] в качестве идеологии, которая полезна и даже необходима для того, чтобы рассматривать спорт, спортивные организации и спортсменов как прогрессивные силы глобальной гражданственности во имя устойчивого развития. Это также вполне соотносится с целями повестки МОК, согласно которым спорт, как элемент международных отношений несет в себе задачу гуманитарного сближения и сохранения человеческого потенциала, провозглашая борьбу с различными глобальными проблемами общества [26].

Спортивные программы дают возможность развить лидерские навыки, способность разрешать конфликты и способность совместно с другими достигать высших целей, несмотря на индивидуальные различия, тем самым возвращая новых олимпийских спортсменов для каждой страны. Личностные достижения спортсменов дают им знаменитость и превращают ценность тех или иных спортивных побед в том числе, в реальные доходы: путем рекламных контрактов, призовых выплат от правительств или спортивных фондов. В свою очередь, достижения таких спортсменов на масштабных спортивных соревнованиях позволяют создавать крайне привлекательный имидж для государства, являясь катализатором «мягкой силы» посредством спорта. Олимпийские игры, равно как и любые другие спортивные мега-события как «праздник народов» могут явно действовать и как дипломатическая сила, которая обеспечивает значительное культурное подкрепление для акторов, желающих сохранить старые структуры и границы, воссоздать новые цивилизационные аспекты [32]. Соответственно, большинство спортсменов воспринимают спортивные соревнования непосредственно в их первоизданном виде – как пространство для демонстрации истинных постулатов спорта высоких достижений, демонстрируя чистый спорт без геополитических привязок, давления и политических интриг.

Вышеизложенное позволяет рассуждать о важности продвижения личности спортсменов в рамках спорта высших достижений не только на национальном, но и на международном уровне. Образ жизни, спортивные достижения, личная жизнь – все это становится крайне привлекательным для общества, создавая тем самым возможность каждого государства продвигать спортивный образ жизни, воплощать в реальность позитивизацию

собственного имиджа посредством спортивных успехов своих национальных чемпионов. Немаловажным аспектом выступает и то, что спортивные чемпионы занимают одну из главенствующих ролей в международной повестке дня, распространяя и ретранслируя культуру объединения народов и дипломатические дружественные намерения.

Итак, значение спорта как связующего звена с глобальным миром сложно переоценить. Спорт – это один из самых важных атрибутов его развития. Это по своей сути социальный процесс, объединяющий спортсменов, команды, тренеров, волонтеров и зрителей. Именно международный спорт создает обширные горизонтальные сети взаимоотношений в обществе и вертикальные связи с национальными правительствами, спортивными федерациями и международными организациям для различных форм поддержки. В этом контексте спорт выступает как психологический фактор демонстрации силы и успешности государства не только в самих соревнованиях, но и в их подготовке, проведении, общении с потенциальными аудиториями. За счет того, что достижения спортсменов вызывают симпатии и народную любовь, в дальнейшем такое признание трансформируется в некую симпатию к тому или иному государству и положительно влияет на его международный имидж. В этом контексте на первый план международной спортивно-политической повестки активно выходят спортсмены «нового архетипа», которые сталкиваются с постоянным балансированием между странами, способные преодолевать и опровергать любые сложности двойной идентичности в глазах мировой аудитории.

Результаты. Спорт переживает переход от культурно-исторического к социально-политическому явлению. Он становится одним из стратегических инструментов стран в их внешней и внутренней политике. Как справедливо отмечает М. Вольфрам «спорт выступает как государственный механизм неадминистративного воздействия на общественное восприятие и коллективное представительство в мире» [37].

Важность спортивного вектора связана с историческими аспектами развития человечества, в рамках которых роль спорта была связана с позиционированием данного взаимодействия как категории, способствующей объединению и «интеграции», а не «дезинтеграции» человечества [21]. В спорте всегда декларировались принципы равенства, честной борьбы, принципы открытого состязания и честной конкуренции, нацеленности на результат. Данные принципы делали спорт элементом конструктивного противостояния, способствующего позиционированию побед и высоких результатов как элемента, прямо указывающего на высокий уровень единства, совокупной «силы нации» общества, способного преодолевать существующие вызовы.

Спорт всегда выступал в виде своеобразного «идеологического инструмента», эффективность которого находилась в тесной корреляции

с количеством выигранных спортсменами медалей в рамках международных соревнований, или поставленных рекордов. Как результат, в определенном смысле спорт выступал маркером и международного престижа государства, и престижа экономической, политической системы данного государства. Это в целом обуславливало повышенное внимание к международной важности спортивной составляющей, позволяя государству концентрировать внутренние ресурсы и направлять энергию на усиление своих позиций в мире, используя в качестве ресурса популяризации спортивную константу.

Одновременно с этим, характерным элементом геополитического и идеологического противостояния стало развитие гибридных войн, существенным образом выходящих за рамки непосредственного военного столкновения. Это предполагает использование спорта, спортивной составляющей как элемента противоборства на уровне государств, выступающих глобальными конкурентами или идеологическими оппонентами [25]. Результатом данной тенденции стала последовательная политизация спорта, а также использование спортивной сферы в целом как инструмента «очернения» своего геополитического оппонента. Примером данной практики являются регулярные допинговые обвинения российских спортсменов, а также практика запрета на выступление российских спортсменов под национальным флагом на Олимпийских играх, практика длительных дисквалификаций (в том числе, практика исключения российских спортсменов из структуры важных международных соревнований). Рассматриваемые действия, в свою очередь, также направлены на ограничение российского влияния, при дальнейшем использовании спорта как элемента гибридного противоборства коллективного Запада и России, что характеризуется скорее, как «апофеоз русофобского абсурда» [18].

Следует отметить, что указанные тенденции, в свою очередь, не появились одномоментно и последовательно интегрировались в западную идеологическую практику на протяжении достаточно длительного периода истории. Характерная эскалация «спортивных противоречий» и попыток использовать спорт в качестве непосредственного элемента давления на современном этапе, началась на волне антироссийских санкций с 2014 г., перетекая на спорт ввиду активной эскалации допинговых скандалов, расширения практики необоснованного обвинения российских спортсменов, их имиджа (и, как результат – имиджа государства), за счет использования допинга. Своеобразный «пик» политизации спорта пришелся на 2022 г., что было обусловлено «украинским кризисом» и предполагало системное усиление давления на Россию в том числе в области спорта. Эта практика также затронула и спортивную сферу, проявившись в исключении российской сборной из плей-офф отбора на Чемпионат Мира ФИФА 2022 г., отстранения российских клубов от всех еврокубков, практике исключения

российских спортсменов из международных соревнований фактически во всех видах спорта (отстранение России от спортивного мира затронуло около 90% международных соревнований [12]).

Соответственно, приходится констатировать, что спортивная сфера не стала исключением из практики попыток политического давления на Россию, ориентированных на его максимальную политизацию, и допускающая отстранение российских спортсменов исходя из монопольного доминирования идеологических и политических принципов в спортивной сфере. Вполне естественно, что рассматриваемое в рамках настоящего исследования давление осуществляется и с целью осуществления полной изоляции России от структуры международного спортивного движения.

Все вышеизложенное видится крайне актуальным для фигурного катания, поскольку данный вид спорта также столкнулся с жестким прессингом со стороны международного спортивного сообщества, суть которого была выражена в максимальном ограничении возможности российских фигуристов выступать на международном уровне и предполагает фактически полное отстранение российских спортсменов от международных соревнований.

За последние несколько лет можно наблюдать политически ангажированную кампанию по дискредитации российского спорта, где явно присутствуют двойные стандарты. Российское руководство неоднократно отмечало, что обвинения в допинговом скандале ставят под сомнение объективность и независимость МОК, прямо признавая это не чем иным, как давлением на Россию. Как отметил Президент РФ В.В. Путин на итоговой пресс-конференции Нормандского саммита в Париже 9 декабря 2019 г., все направленные против России решения WADA противоречат самой Олимпийской хартии: исходя из содержания Хартии, в случае отсутствия претензий к национальному олимпийскому комитету, страна должна выступать под национальным флагом, а учитывая процесс принятия указанных противоречивых решений, есть все основания полагать, что в основе данных решений, прежде всего заложены соображения политического характера, не имеющие ничего общего с интересами международного спорта и Олимпийского движения [2].

Само проведение Олимпиады в Пекине 2022 г. не осталось без негативного геополитического контекста. В частности, несмотря на то, что российские спортсмены достойно выступали на Олимпиаде, их участие оставалось предметом русофобских заявлений.

Одним из наиболее обсуждаемых событий в Пекине стало то, что по итогам зимней Олимпиады в Пекине 2022 г. в фигурном катании Россия безусловно положительно отличилась, вновь доказав, что данный вид спорта для страны является намного большим, нежели просто спортивные победы. В частности, на Пекинской Олимпиаде внимание всего мирового сообщества привлекла 15-летняя российская фигуристка Камила Валиева, ставшей

первой в женском фигурном катании, исполнившей четверной прыжок на Олимпийских играх и ее выступление вполне заслуженно вызвало всеобщую эйфорию [17].

Тем не менее, в отношении событий зимней Олимпиады 2022 г. несмотря на то, что российские фигуристки достойно выступали в соревнованиях, приходится констатировать, что и в этом случае их участие оставалось предметом разногласий и геополитического давления. Несмотря на успехи К. Валиевой, ее участие в одной из самых политизированных Олимпиад в новейшей истории всячески пытались исказить путем очередного допингового скандала.

Российская фигуристка успешно выступила в командном зачете, ее произвольная программа вошла в историю олимпийского катания, так как включала в себя два четверных прыжка, впервые выполненные женщиной на Олимпийских играх [30]. Она также выиграла оба проката в командном зачете, почти установив мировой рекорд по очкам в короткой программе среди женщин [17].

На многочисленные вопросы мировой прессы о том, как фигуристка себя чувствовала, завоевав командную золотую медаль и войдя в историю фигурного катания своими четверными прыжками, спортсменка всегда отмечала, справляется с давлением Олимпиады как может несмотря на то, что она еще очень юная спортсменка и соревнуется наравне со многими взрослыми: «однажды я прочитала высказывание Микеланджело Буонаротти о том, что искусство ревниво и оно требует, чтобы человек отдавался ему всецело, так вот, пока я всецело отдаюсь фигурному катанию» [13].

Тем не менее, как уже было отмечено ранее, выступление К. Валиевой на Олимпиаде-2022 не было лишено политических и допинговых скандалов. Накануне индивидуального зачета МОК заявил о необходимости отстранения спортсменки от участия в соревнованиях, тренировок и другой спортивной деятельности во время Олимпийских игр-2022 в связи с результатами допинг-проб, взятых в декабре 2021 г. по итогам которых якобы был обнаружен положительный результат на запрещенный сердечный препарат. При этом факт нарушения прав самой спортсменки был проигнорирован WADA. Камила Валиева являлось т.н. «Защищенной персоной» – это спортсмен любого уровня до 16 лет либо спортсмен от 16 до 18 лет, который не выступает на международных соревнованиях. Статус такого лица предполагает строгую конфиденциальность. Однако международная лаборатория тестирования проигнорировала этот факт, ссылаясь на *большой ажиотаж события*, тем самым нарушила этический кодекс WADA.

Церемония награждения в командном зачете, в котором сборная РФ (Олимпийский комитет России) выиграла золото, изначально была запланирована на 8 февраля 2022 г., но была отложена из-за того, что представитель МОК М. Адамс сообщил о ситуации, требующей «юридических

консультаций» с Международной конькобежной организацией [23]. 9 февраля 2022 г. некоторые зарубежные СМИ уже сообщали, что дело было в положительном тесте К. Валиевой на запрещенное вещество, что было «официально» подтверждено 11 февраля. Проба, о которой идет речь, была взята Российским антидопинговым агентством (РУСАДА) на чемпионате России по фигурному катанию-2022 в декабре 2021 г. Образец анализов был проанализирован в лаборатории допинг-контроля в Стокгольмской больнице Каролинского университета, как лаборатории, аккредитованной Всемирным антидопинговым агентством (WADA), но результат теста пришел через день после завершения командного зачета. По этому поводу справедливо высказывался президент Олимпийского комитета России С. Поздняков отмечая, что длительный разрыв между тестами 25 декабря и результатом 8 февраля «выглядит подозрительно и есть серьезные вопросы по поводу процесса» [14].

Даже несмотря на то, что фигуристка была безосновательно обвинена в нарушении антидопинговых правил, после рассмотрения дела в Спортивном арбитражном суде (CAS) ее все же допустили к соревнованиям [28], что говорит о не полной и не безнадёжной политизации спорта высших достижений. Суд CAS в своем решении о допуске Валиевой указал на нарушение Кодекса WADA со стороны лаборатории WADA по 20-дневному сроку предоставления результатов допингового теста. В связи с этим Валиева была лишена возможности подготовки данных в свою защиту. Также Суд учел отсутствие положительной пробы на тест во время самой Олимпиады и то, что Валиева является несовершеннолетней и поэтому относится к «защищенным лицам». Суд CAS с учетом грубого нарушения WADA предельных сроков предоставления результатов теста отклонил иск WADA, ISU и МОК.

Тем не менее и в этом случае МОК делал беспрецедентно zaangażированное и не объективное заявление о том, что в случае попадания в тройку лучших фигуристов российской фигуристки К. Валиевой церемонии награждения в соревнованиях на зимних Олимпийских играх проводится не будет [9]. Такие заявления можно рассматривать исключительно с точки зрения неприкрытого прессинга российской спортсменки, так как по сути этими заявлениями МОК сделал проигрыш К. Валиевой условием награждения фигуристок на Олимпиаде.

К тому же против российской фигуристки началась активная информационная война, когда западная пресса, не дожидаясь окончания официальных разбирательств от МОК и РУСАДА, начала обвинять фигуристку в «вопиющем использовании допинга» [33] и «нечестной борьбе» [31]. Можно говорить о том, что ситуация с допинговым скандалом была намеренно трансформирована в своего рода информационную войну, преимущественно, западными СМИ, которые активно муссировали тему не столько

даже допинга, а обращение Камилы Валиевой к Президенту России В.В. Путину, на встрече перед Олимпийскими играми. Такой точки зрения также придерживается, и директор АНО «Центр прикладной социологии и политологии» Г. Подлесный, указывающий на то, что задачи Запада даже в сфере спорта традиционно пропитаны политическими интересами: «их задача не добиться чистоты в спорте в плане допинга, а их задача – унижать Россию и всеми способами не допускать побед российских спортсменов» [5]. Адвокат М. Ярмуш также утверждала, что пристальный интерес и информационные атаки на российскую фигуристку далеко не случайны и более того, вполне намеренно организованы, так как цель в любом случае преследуется лишь одна – это поставить под сомнение победу российских фигуристов, а соответственно повлиять и на российское общество: «это было сделано для того, чтобы создать напряженную ситуацию и повлиять на нашу олимпийскую команду, ведь за фигуристов переживали все и это было моральным давлением» [6].

Российскую фигуристку поддержали и некоторые представители западной прессы. Например, спортивный обозреватель издания «The Washington Post» С. Дженкинс выступила в защиту российской фигуристки и критиковала антидопинговую систему WADA: «дело Валиевой является обвинительным актом в отношении сложившейся антидопинговой системы, в которой следуют курсу – если сомневаешься, то наказывай» [27].

Соответственно, ситуация с допинговым скандалом была намеренно трансформирована в информационную войну, где во многом преобладала крайне манипулятивная подача информации и, стоит полагать, что сделано это было намеренно, дабы подорвать настроения среди российских спортсменов (которые и без того находились под санкциями и выступали под нейтральным флагом) и самая главная цель – это очередной подрыв авторитета России в политическом мире. Юную фигуристку просто подорвали психологически, будучи не в состоянии сделать с помощью честной спортивной конкуренции.

Несмотря на регулярные нападки, достойное выступление столь юной фигуристки вызвало восторг болельщиков со всего мира, которые восхищались не только грацией и мастерством спортсменки, но и силой духа, выдержкой и умением «держат удар» [16]. Российское правительство и официальные лица всецело поддерживали спортсменку. Как подчеркивал пресс-секретарь президента России Д. Песков: «в Кремле безгранично и полностью поддерживают российскую фигуристку Камилу Валиеву, Камилу не прячь своего лица, ты – россиянка, гордо ходи везде и, главное, выступай и всех побеждай» [8]. В российском обществе в целях поддержки спортсменки регулярно проводились флешмобы (например, огромных масштабов достиг флешмоб в социальных сетях, с публикациями видео и фото спортсменки, сопровождая их текстом поддержки с хештегами

#Камилاناhezолото и #ЯМыКамилаВалиева) [4]. Крупнейшая российская компания-оператор наружной рекламы «Маег» также выступила в поддержку фигуристки, регулярно публикуя на своих экранах и рекламных щитах слова поддержки, адресованные лично К. Валиевой [19].

Ее выступление на Олимпиаде привлекло внимание и народную любовь не только среди россиян, но и иностранцев, в том числе иностранных спортсменов и мировых звезд. Например, голливудский актер А. Болдуин восторженно оценил прокат К. Валиевой, написав в своей социальной сети: «спортсмены вроде Камилы Валиевой показывают нам красоту этого мира в исполнении одного человека и у нее дар делать этот мир красивее» [1].

В особенности, выступление российской фигуристки на Пекинской Олимпиаде принесло стране новую волну дружественной атмосферы с китайским обществом. Большая часть китайских болельщиков и китайских СМИ описывает победные события представительниц российского фигурного катания, как «триумф королей фигурного катания» [3]. Также спортсменка занимала первое место в списке топ-10 спортсменов по числу упоминаний в китайских и русскоязычных соцмедиа [7], получила максимальное признание в китайских социальных сетях: видео фигуристки собрали несколько миллионов поклонников на китайской платформе «Weibo», где была образована ее фан-группа, а на день рождения Камилы в китайском TikTok-аккаунте новостного агентства «Синьхуа» и аккаунте российского посольства в Китае появлялись массовые поздравления [11].

Тем не менее информационная атака на Камилу Валиеву продолжилась и после окончания олимпиады. Так Западные медиа стали подавать информацию о любом публичном мероприятии с Камиллой Валиевой, как фактически оправдание использования допинга, а награждение фигуристки Президентом В.В. Путиным стало подаваться как государственная поддержка применения допинга (несмотря на то обстоятельство, что до сих пор не доказан факт применения допинга фигуристкой). Так же в прессе (в том числе и российской) появлялась информация о том, что «под нажимом сверху» эксперты РУСАДА (которые рассматривают факт применения допинга по существу) боятся раскрыть правду, ибо последуют санкции со стороны властей РФ. Не проигнорирована была, и тема новой произвольной программы К. Валиевой в сезоне 2022-2023, которая посвящена событиям, происходившим с фигуристкой на олимпиаде. В русофобском угаре Камилу и ее тренерский штаб стали обвинять в эксплуатации образа жертвы и демонстрации того, что русским все сходит с рук.

Однако Камила оказалась куда крепче, чем ожидали заказчики этого русофобского шабаша:

«Для меня самым главным было донести свою историю через программу. Как мне кажется, это удалось. Как проходила постановка? Этери Георгиевна Тутберидзе и Даниил Маркович Глейхенгауз предложили эту

идею, спросили меня, хочу ли я заново трогать данную тему. Мне показалось, что эту ситуацию нужно проживать, и я согласилась. Две фишки в программе – с надеванием капюшоном и включением отрывков новостей – придумали тоже они» сказала Камила после премьеры своей новой программы, отметив: Я вижу все, что пишут и говорят. После того, что было в феврале, меня уже сложнее достать.

Заключение. Фигурное катание – это один из немногих видов спорта, где Россия показывает успехи намного сильнее, нежели зарубежные звезды этого вида спорта. Юная российская фигуристка Камила Валиева успела влюбить в себя миллионы россиян и иностранных поклонников фигурного катания, став достоянием национального бренда данного вида спорта. К тому же, несмотря на регулярные антироссийские кампании в спорте высших достижений и попытки изоляции страны, именно лучшие фигуристы России своими выступлениями каждый раз меняют представление о России как о стране тотального «государственного допинга» в спорте, завоевывая не только медали и призовые места на крупных спортивных мероприятиях, но и международный имидж страны среди иностранных аудиторий.

В целом же, образ Камилы Валиевой, как проявление «спортивной сети» на общественно-политическом уровне, дает возможность интерпретации высказывания о том, что, будучи инклюзивными, такие общественные «спортивные сети», создаваемые спортивными чемпионами, являются важным источником глобальной гражданственности, помогая бороться с неравенством, несправедливостью, политической и гражданской изоляцией, способствуя тем самым укреплению потенциала, прежде всего, гражданских обществ для коллективной работы и реализации перспективных возможностей совместного развития государств посредством спорта.

Также необходимо отметить, что образ Камилы Валиевой может послужить позитивным образцом и примером того, как на фоне триумфа российских чемпионки по фигурному катанию, также укрепляются и межкультурные обмены, дружественные связи (особо явно это прослеживается на отношениях между Россией и Китаем) по итогам масштабного признания и народной любви российской фигуристки в китайском обществе. Такие спортивные чемпионы «поколения Z» крайне важны для укрепления «мягкосилового» арсенала двусторонних отношений и являются ярким примером своеобразного катализатора к дальнейшему проявлению позитивных инициатив в истории, в том числе, российско-китайских отношений, что способно нивелировать негативное воздействие внешних раздражителей, способствуя сплоченности государств и дружбе народов.

Камила Валиева, вокруг которой объединилась вся Россия, когда слова поддержки ей писали люди, которые даже не разбираются в фигурном катании и не отличают тулуп от лутца, когда мусульмане просили православных помолиться за Камилу, когда миллионы из тех, кто видел в Москве баннеры

в поддержку Камилы, говорили: «Камила, мы с тобой!» Это и было единение страны вокруг чудесной чистой девочки, которая своей улыбкой зажигает миллионы сердец. Камила Валиева стала «Крымским консенсусом» 2022 года, показав, как спортсмен может объединить страну, что было особенно важно перед началом Специальной военной операции по защите населения Донбасса. Камила стала настоящим символом страны. Страны, которая борется несмотря на любое внешнее давление. Об этом и есть новая программа фигуристки. Эта программа – желание проговорить случившееся самым доступным для Камилы образом: выразив чувства через элементы на льду. А, проговорив, выбросить из себя, оставив в прошлом. Отпустить, отпустив и себя в будущее. Мир будет беспрецедентно втянут в каждый ее прокат и замрет, вспомнив ее историю.

«Я стояла и понимала, что у меня наворачиваются слезы, а мне нужно кататься. Все было до дрожи, но я счастлива, что смогла это сделать. Я просто хотела показать всем свою историю и донести ее до зрителей через программу. Мне кажется, удалось», – скажет Камила. Со слезами скажет тем, кто глотал во время программы такие же слезы.

Подытоживая, важно еще раз подчеркнуть, что в условиях перманентного геополитического давления на олимпийские события и регулярных попыток стран Запада проводить кампании бойкотирования России (в том числе и в сфере спорта высоких достижений), фигурное катание является неотъемлемой частью брэндинга российской нации, направленного на продвижение ее идеи открытости миру и, судя по масштабам его развития – статуса великой державы. России крайне важно делать звезд фигурного катания героями нации и полноценными звездами мирового уровня, а также создавать условия для появления будущих звезд, поскольку шансы потерять великие достижения в спорте всегда существуют, а возродить вид спорта с нуля гораздо сложнее, нежели развивать, стимулировать и поддерживать на должном уровне, попутно выводя на более высокий уровень регионального и международного достояния. В условиях нынешнего кризиса спорта высших достижений и альтернативных возможностей развития собственных российских и региональных евразийских спортивных форматов, этот вид спорта может даже улучшить свои позиции, преподнося Россию как великого спортивного актора, который не боится заявить о себе.

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ СПИСОК:

1. Алек Болдуин: «Спортсмены вроде Валиевой показывают нам красоту этого мира. Спасибо тебе, Камила» // Sports.ru. 7 февраля 2022 г. // <https://www.sports.ru/figure-skating/1106241988-alek-bolduin-sportsmeny-vrode-valievoy-pokazyvayut-nam-krasotu-etogo-m.html>.

2. Владимир Путин: «Решение WADA противоречит Олимпийской хартии. Россия имеет все основания подать в суд» // https://news.sportbox.ru/Vidy_sporta/doping/spbnews_NI1124683_Vladimir_Putin_Reshenije_WADA_protivorechit_Olimpijskoj_khartii_Rossija_imejet_vse_osnovaniya_podat_podat_v_sud.

3. В Пекине наших фигуристок назвали «королевами» фигурного катания // Большая Азия. 7 февраля 2022 г. // https://bigasia.ru/content/news/sport_and_health/v-pekinge-nashikh-figuristok-nazvali-korolevami-figurnogo-kataniya/.

4. В TikTok и Instagram набирает популярность флешмоб в поддержку Валиевой // Рамблер Спорт. 11 февраля 2022 г. // https://sport.rambler.ru/athletics/48113203/?utm_content=sport_media&utm_medium=read_more&utm_source=copylink.

5. Камила Валиева стала жертвой информационной войны. Допинг-скандал могли спланировать заранее // 360 ТВ. 11 февраля 2022 г. // <https://360tv.ru/tekst/obschestvo/valieva-stala-zhertvoj/>.

6. Камила Валиева стала жертвой информационной войны // Wi-Fi.ru. ТВ. 11 февраля 2022 г. // <https://wi-fi.ru/news/LEIHr5iuDs4h-kamila-valieva-stala-zhertvoy-informatsionnoy-voyny-doping-skandal-mogli-splanirovat-zaranee>.

7. Как Камилу Валиеву поддерживают в соцсетях // Spuntik. 11 февраля 2022 г. // <https://az.sputniknews.ru/20220211/kak-kamilu-valievu-podderzhivayut-v-sotssetyakh-439060012.html>.

8. Кремль призвал Валиеву «ходить гордо и побеждать» // Рамблер Спорт. 11 февраля 2022 г. // <https://sport.rambler.ru/winter/48113118-kreml-prizval-valievu-hodit-gordo-i-pobezhdai/>.

9. МОК: если Валиева попадет на пьедестал Олимпиады в личном турнире, церемония награждения не состоится // Спорт-Экспресс. 14 февраля 2022 г. // <https://www.sport-express.ru/olympics/beijing2022/figure-skating/news/v-mok-zayavili-chto-ceremoniya-nagrazhdeniya-prizerov-zhenskogo-odinochnogo-turnira-ne-sostoitsya-esli-v-troyku-prizerov-popadet-valieva-189-1724/#:~:text=9A>.

10. Найдет ли награда своих героев? // Kommersant Info. 10 февраля 2022 г. // <https://kommersantinfo.com/9239/najdet-li-nagrada-svoih-geroev.html>.

11. «Не верим в допинг-историю». Интервью с представителем китайского фан-клуба Валиевой // Чемпионат. 23 сентября 2022 г. // https://www.championat.com/figureskating/article-4829999-pochemu-kamila-valieva-populyarna-v-kitae-kak-v-fan-klube-otnosyatsya-k-istorii-s-dopingom-otstraneniyu-rossiyan.html?utm_source=copypaste.

12. ОКР расценил отстранение россиян от соревнований как дискриминацию // Парламентская газета. 3 марта 2022 г. // <https://www.pnp.ru/social/okr-oboznachil-poziciyu-ob-otstranении-rossiyskikh-sportsmenov.html>.

13. Персона интервью: Камила Валиева // La Personne. 8 марта 2021 г. // <https://www.lapersonne.com/post/kamila-valieva-interview/>.

14. Поздняков: решение по допинг-пробе фигуристки Валиевой могли намеренно задержать // ТАСС. 10 февраля 2022 г. // <https://tass.ru/sport/13677487>.

15. Россию атакуют западные СМИ и спортсмены. Обвиняют в государственной поддержке допинга // Спорт на БИЗНЕС Online. 30 июля 2021 г. // <https://sport.business-gazeta.ru/article/266705>.

16. Сысоев Г. Какие имена российским фигуристам дали болельщики из Китая // Sputnik. 20 февраля 2022 г. // <https://uz.sputniknews.ru/20220220/kakie-imena-rossiyskim-figuristkam-dali-boleschiki-iz-kitaya-22856347.html>.

17. Успенская А. «Мисс Совершенство»: мир покорен 15-летней фигуристкой Камиллой Валиевой. Но чем ее успех грозит фигурному катанию? // BBC Новости. 9 февраля 2022 г. // <https://www.bbcussian.com/russian/news-60290266>.

18. Хаметов Э.Ш. Восприятие «допинговых скандалов» гражданами РФ в контексте российской национально-государственной идентичности // Информационные войны. 2020. № 1.

19. «Маер» призвал поддержать 15-летнюю фигуристку Камилу Валиеву // Sostav.ru. 15 февраля 2022 г. // <https://www.sostav.ru/publication/maer-52748.html>.

20. Allen D. 'National Heroes': Sport and the Creation of Icons // Sport in History. 2013. Vol. 33. Iss. 4.

21. Cha V. Role of Sport in International Relations: National Rebirth and Renewal // Asian Economic Policy Review. 2016. Vol. 11. Iss. 1.

22. Dubinsky Y. Country image, cultural diplomacy, and sports during the COVID-19 pandemic: Brand America and Super Bowl LV // Place Branding and Public Diplomacy, January 10, 2022 // <https://link.springer.com/article/10.1057/s41254-021-00257-9?>

23. Dunbar G. Olympic medals in team figure skating delayed by legal issue // AP News. February 9, 2022 // <https://apnews.com/article/winter-olympics-figure-skating-sports-international-olympic-committee-court-of-arbitration-for-sport-c49077705737be8a7d41a2847c2f355b>.

24. Hickey S., Mohan G. Relocating participation within a radical politics of development // Development and Change. 2005. № 36.

25. Hurcombe M., Dine Ph. Introduction: War, Peace and Sport // Journal of War & Culture Studies. 2020. Vol. 13. Iss. 4.

26. IOC Sustainability Report 2021 // IOC website // <https://stillmed.olympics.com/media/Documents/News/2021/12/IOC-Sustainability-Report-2021.pdf>.

27. *Jenkins S.* The Kamila Valieva case is an indictment of the anti-doping system, not her // The Washington Post. February 11, 2022 // <https://www.washingtonpost.com/sports/olympics/2022/02/11/sally-jenkins-valieva-anti-doping/>.

28. Kamila Valieva case: CAS clears 15-year-old Russian to compete at Olympics, to avoid 'irreparable harm' // Eurosport. February 14, 2022 // https://www.eurosport.com/figure-skating/beijing-2022/2022/kamila-valieva-case-cas-clears-15-year-old-russian-to-compete-at-olympics-to-avoid-irreparable-harm_sto8788636/story.shtml.

29. *Kobierecki M.* Sports Performance and Shaping International Image of a China: Towards Beijing 2008 Olympic Games // Polish Political Science Yearbook. 2017. Vol. 46. Iss. 1.

30. *Macur J.* Russia wins gold in team figure skating as Kamila Valieva hits two quad jumps // The New York Times. February 6, 2022 // <https://www.nytimes.com/2022/02/06/sports/olympics/roc-kamila-valieva.html>.

31. *Macur J., Keh A.* Star Russian Figure Skater Tested Positive for Banned Drug // The New York Times. February 19, 2022 // https://www.nytimes.com/2022/02/10/sports/olympics/kamila-valieva-trimetazidine.html?_ga=2.248763649.761577242.1665497352-954009410.1665497352.

32. *Rowe D.* Sport and the Repudiation of the Global // International Review for the Sociology of Sport. 2003. Vol. 38. Iss. 1.

33. Russian figure-skater Kamila Valieva, 15, 'had THREE different heart drugs in her system' at the time she failed a drugs test back in December, bombshell report claims // Daily Mail. February 15, 2022 // <https://www.dailymail.co.uk/sport/sportsnews/article-10516979/Russian-skater-Kamila-Valieva-15-THREE-different-drugs-claim-New-York-Times.html>.

34. Sportandpolitics:myexperiencesasanathlete//IOCNews.27October2020// <https://olympics.com/ioc/news/sport-and-politics-my-experiences-as-an-athlete>.

35. *Thibault L.* Globalization of sport: An inconvenient truth // Journal of Sport Management. 2009. № 23.

36. Thomas Bach: The Olympics are about diversity and unity, not politics and profit. Boycotts don't work // The Guardian. October 24, 2020 // <https://www.theguardian.com/sport/2020/oct/24/the-olympics-are-about-diversity-and-unity-not-politics-and-profit-boycotts-dont-work-thomas-bach>.

37. *Wolfram M.* Global Movements, sports Spectacles and the Transformation of Representational Power // Asia Pacific World. 2010. № 1.

A.V. VOLKOV

*Graduate student, Faculty of Global Studies,
Lomonosov Moscow State University,
Moscow, Russia*

WARRIOR OF LIGHT: INFORMATION WAR AGAINST FIGURE SKATER KAMILA VALIEVA AS A SYMBOL OF NATIONAL ALLIANCE: POLITICAL ASPECT

The article is devoted to the study of the role of champions of top-level sports and the impact of their sporting successes on international life and the relationship with the political agenda. Using the example of the doping scandal with the Russian figure skater Kamila Valieva, the peculiarities of the formation of a negative media agenda pursuing political goals of denigrating Russia are demonstrated. The analysis of the coverage of Russian figure skating by the world media and the aggressive information campaign against the country based on nationality is carried out. It is concluded that doping rhetoric has been an instrument of attempts of pro-Western political pressure on Russian sports for more than one year. Using the example of active popular support and international recognition of the Russian figure skater, in particular, following the results of the Olympic Games-2022 in Beijing, the analysis of what role the athletes' personalities are called upon to perform in a difficult geopolitical situation and Western pressure. Also, on the example of popularization of the image of the Russian figure skater K. The features of positioning and interpreting the successes of sports champions as one of the goals of involving communities not only in the humanitarian channel of the Olympic Movement, but also political, social and intercultural exchanges between world communities are considered. It is stated that such athletes of the new archetype as K. Valieva in the future can become a factor in overcoming the deepening gap between the superpowers and minimizing the geopolitical struggle within the framework of sports mega-events.

Key words: *sport, Olympics, figure skating, sanctions, doping, OCD, figure skater, image, recognition, politics, generation Z, soft power, popular support.*